

EL PORVENIR DESAMPARADEÑO

Un año que se va, que se deshace
como si fuera un témpano de escarcha;
pues yo le digo: adios! al que se marcha,
y al que viene detrás le digo: pase!

F. R. GÓMEZ

PERIÓDICO QUINCENAL

Desamparados, 11 de Febrero de 1912

¡Cómo de entre mis manos te resbalas!
¡Oh, cómo te deslizas, edad mía!
¡Qué mudos pasos tomas, oh, muerte fría,
que con callado pie todo lo igualas!

F. de QUEVEDO

Director: **Francisco Ma. Núñez**

Administrador: **Próspero Abarca**

Redactor: **J. J. Hernández**

NOTA EDITORIAL

Después de mes y medio de descanso, comenzamos las tareas del presente año.

El número de hoy va engalanado con dos preciosas vistas del camino que conduce á San Rafael.

Si el público nos sigue favoreciendo con su ayuda, daremos siempre escogidos fotograbados y de vez en cuando, preciosos números en colores.

Esperamos, pues, que los desamparadeños, siempre entusiastas y progresistas, nos ayudarán con mayor empeño, pudiendo así llenar nuestros deseos.

Sanos principios

Pueblo grande, pueblo viril es este, que con vigorosas manos prepara los surcos del porvenir, donde hoy se descubre el despertar de los sanos principios, donde todos ven lo bueno y lo malo, donde quieren que se haga justicia en todo y por todo.

Hemos peregrinado en busca de ese porvenir, en pos de esa visión sagrada y luminosa que hará la felicidad de todo un pueblo, la tranquilidad de centenares de familias que por mucho tiempo han vivido en el seno de las vicisitudes. Hoy solo tenemos que esperar el apoyo de la autoridad misma, pues de ella depende en gran parte el exterminio de tantos vicios.

Se ha prohibido el expendio de licores los domingos; ¿con qué fin? Ya lo sabrán. Pero entre nosotros todo pasa, todo se tolera, y por tanto se abusa mucho á ese respecto.

¿Cuál es el por qué de los grandes bochinches del domingo 14 del pasado? ¿Dónde principiaron y cuáles fueron sus antecedentes?

Así como el abuso del expendio del licor hay otros tantos que relataré en mi próxima, siendo uno de ellos la vagancia.—J. J. H.

Turno general

El 14 de enero se efectuó el turno general anunciado, dando un producto de C. 1.800-00!

Lo único que lamentamos es el gran escándalo ocurrido á consecuencia del licor. Tanto en el turno como en las pulperías, se vendió ese terrible veneno, que tantos daños ocasiona en nuestro pueblo.

Aunque ya tarde, debemos censurar la actitud de la policía que sin mirar que ultrajaban un pueblo libre, y no de *Parias*, dieron cincha á diestra y siniestra, sin reparar la edad ni el tamaño.

El policial de San Juan de Dios hasta del revólver hizo uso, sin ver el peligro que corría. El pueblo ofendido, es como el león, y hoy tuviéramos que lamentar algunas desgracias, si no hubiera sido por las medidas tomadas por el Jefe Político, quien, sin sombrero y en mangas de camisa hizo cuanto pudo. Creemos que dicha autoridad debiera llevar su uniforme ó por lo menos ir como se debe, por lo menos en los días festivos.—PERICO.

Camino público

Por los extractos siguientes de una carta del Jefe Político del cantón de Desamparados, don M. A. Robles, verán los lectores del Boletín, cuánto podrían mejorar los caminos en general, con alguna energía y acertada dirección de parte de las autoridades locales y buena voluntad de parte de los vecinos interesados. Los resultados obtenidos son verdaderamente halagadores, como puede verse por las fotografías del camino arreglado que publicamos. Que se imite este hermoso ejemplo.

Sr. don Anastasio Alfaro.—San José. Jefatura Política del cantón de Desamparados, 25 de noviembre de 1911.

Tengo la honra de darle los datos referentes al camino de San Rafael pe-

grabado) con piedra grande que se coloca cuidadosamente, casi á nivel y evitando que queden intersticios, y resguardada de ambos lados por la cadena que se hace enterrando piedra de la mayor, se procede á cubrirla con arena de río que se apelmaza muy pronto con el tráfico de las carretas.

Concluido el primer kilómetro de la calzada que tiene de ancho apenas lo necesario para que se crucen dos carretas, cuatro metros, aprovechando así en longitud lo que se gastaría sin necesidad en anchura, hicimos cuentas y valorando el material regalado resultó que costaba mil colones ese primer kilómetro. Lo hecho después no cuesta más, pero me es difícil precisar su va-



Cama de piedras para la formación de calzadas en el camino de San Rafael de Desamparados

dados en su apreciable tarjeta de hoy. Le ruego que sea muy servido de suprimir todo lo que le parezca ocioso.

Seguro de que el producto del detalle de San Rafael no era suficiente para convertir cerca de cuatro kilómetros de barrizal en camino, reuni á los vecinos, les dije cómo quería trabajar, les pedi su auxilio y todos suscribieron, varios con cien, otros con cincuenta, muchos con diez y algunos con cinco carretadas de material; dos días después cumplen su ofrecimiento. Construida la "cama" del camino (hay un

lor, porque con el auxilio del Supremo Gobierno sólo se pagan peones y boyeros, y no sé cuánto valen las cercas de piedra que los vecinos han demolido para que se aprovechen en nuestra obra, ni el ripio que en otras partes cobran los dueños de los terrenos por donde corren los ríos y que aquí es generosamente regalado.

El año pasado no podían sacar con dos yuntas de bueyes las carretas que traían el café; el día 24 del mes de octubre retro próximo recorrieron once carruajes las calles del barrio. Puedo

asegurar que el año entrante se irá en automóvil de San José á Aserrí, pasando por esta villa y San Rafael.

Únicamente por vanidad, debo advertir: que no sólo he procurado la construcción del camino del distrito de San Rafael; para unos he pedido auxilio del Supremo Gobierno; para otros ampliación de la Carretera Nacional, para otros auxilios de vecinos. Por convicción, advierto también, que haciendo los detalles con equidad, cobrándolos estrictamente y gastándolos con honradez, no habrá quien no ayude á la autoridad encargada del camino.

Mucho me gustaría tratar de calles, calzadas, detalles, Juntas Itinerarias, Ins-

De Pueblos.

De Patarrá

Quisiéramos saber qué fué de dos bestias perdidas que fueron llevadas al fondo de Desamparados, quizá hace más de tres meses.

—Por qué será que en la composición de caminos, y para pagar los detalles, no se ocupan sino ciertos boyeros?—CORRESPONSAL.

De San Rafael

Mal estamos sin Agente de Policía, pues el señor Retana por atender sus trabajos no se ocupa de la Agencia. La



Camino vecinal arreglado por los vecinos de San Rafael de Desamparados, usando piedra redonda, ripio y piedra picada.

pectores de caminos, etc. etc., pero no es eso lo que Ud. me ha pedido.

Ruego á Ud. se sirva aceptar el testimonio de mi afecto.

M. A. ROBLES

*
*
*

N. de la R.—Llamamos la atención á los desamparadeños sobre la importancia de leer el Boletín de Agricultores que publica el Ministerio de Fomento, y del cual hemos tomado este artículo y los dos fotograbados. Todo agricultor debe suscribirse.

correspondencia la reparte un muchacho; y cómo!... En fin, que devenga un sueldo sin ganarlo.

Cuanto daríamos por tener uno activo como don Ramón Mora.—CORRESPONSAL.

Cosas que chocan

- Las bestias en la plaza pública.
- La venta de licor los domingos.
- El mal estado del Cementerio, al que apenas se le ha lavado la cara.
- El kiosko sin terminar.

POSTAL

A VÍCTOR M. RODRÍGUEZ,

Santo Domingo de Heredia.

Indubitablemente, ha optado Ud. por la más bello de los ideales que sustentamos los hombres.

Para ese nuevo hogar son mis más fervientes votos de felicidad.

O. MONGE

Notas cortas

DIPUTACIONES.—Sabemos que un señor Muncipe trabaja con ahinco una diputación, por supuesto para un su amigo. Pronto daremos informes de los trabajos hechos en San Marcos de Tarrazú.

LA NUEVA MUNICIPALIDAD nombró como secretario á don Manuel Cubero. Los aspirantes fracasaron. Por algo decía uno: Toda vez que las decepciones que he sufrido son IMBORRABLES. Bien merece don Arturo Chacón nuestro aplauso.

PÉSAMES.—Nuestro pésame á la familia Padilla Cantillo, por la muerte de don Policarpo.

—El viernes en la tarde murió la señora hermana del Lic. Juan Felipe Picado. Para él y su apreciable familia, nuestro más sentido pésame.

FELICIDAD deseamos á don Beltrán Herrera y señora.

NUEVO TEMPLO.—Desde el 1.º de este mes se comenzaron los trabajos. Algunos se encuentran molestos porque se nombró á don Honorio Monge, con ₡ 60.00 de sueldo, para dirigir los trabajos. Las cuadrillas trabajan voluntariamente.

POR LA FILARMONÍA. —El jueves en la retreta tocaron cinco bonitas piezas. Adelantamos, pues...!

ENFERMO de cuidado se encuentra don Francisco Reyes. Lo sentimos.

PENSAMIENTO.—“La audacia ayuda á la tortura.”

CACERÍAS.—Gran entusiasmo ha despertado en este pueblo esta clase de diversiones.

DE ESCUELAS.—Se levanta un escrito pidiendo para Director de la escuela de esta villa á don Aquiles Gamboa.

Locales

Desgraciado el pueblo donde la paz sólo se mantiene á la fuerza, y pobre del Jefe cuyo prestigio sólo pesa por la amenaza de los machetes! No; en Desamparados la paz es una idiosincracia del carácter general, y sus jefes pueden y deben estar seguros del apoyo de la opinión pública.

La autoridad política local nos hizo pasar el 14 del corriente por una Desamparados que no conocíamos, es decir, que no hemos podido ver nunca con la forma con que nos la dibujó el señor Robles y sus subalternos, esto es, una Desamparados revoltosa y convulsiva como pueblos donde no ha entrado ni por visión el orden y la disciplina.

Fué necesario que hombres de carácter recto calmaran los ánimos del público, los que se encendían más y más por la indisciplina de la autoridad misma, que en esos momentos obraban como animales con sed de sangre, pues no hacían uso del machete solamente, sino que hubo quien empuñara el revólver como para dar caza á una fiera donde sólo había hombres... Y conste para los efectos pretendidos, que en esos momentos no eran atendidas las órdenes del Jefe ni por los mismos policiales, pues éste no revestía ningún carácter de autoridad, por más que sus esfuerzos se multiplicaban con el fin de tranquilizar la muchedumbre, porque un simple bastón no es insignia suficiente para dar á conocer su autoridad, y menos aún cuando no se trae vestidura completa, lo que hacía que la gente le perdiera el respeto.

Esos eran los momentos en que Lalo debería lucir sus galones, así como hizo lucir su inteligencia al dar tan acertadas órdenes, con las cuales logró la paz entre todos, que en momentos tan críticos sólo querían la venganza de los golpes recibidos.

JOSÉ J. HERNÁNDEZ